
REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE DIRECTORIO 

DEL COLEGIO DE ARQUEÓLOGOS DE CHILE A.G. 

 

 
En Santiago, 19 de Octubre de 2010, siendo las 20:00 hrs., en Condell 343 (Universidad 
Academia de Humanismo Cristiano), tuvo lugar la reunión Extraordinaria de Directorio 

del “Colegio de Arqueólogos de Chile A.G.”, a la que asistieron los siguientes 
miembros del Directorio: el Presidente, don CARLOS ALFONSO CARRASCO 

GONZÁLEZ (CC), la Vicepresidenta, doña MYRIAM PAOLA GONZÁLEZ 
CARVAJAL (PGC); la Secretaria, doña CATALINA SOTO RODRÍGUEZ (CS); y los 
Directores, don JOSÉ PATRICIO GALARCE CORNEJOS (PG), doña ANDREA 

SEELENFREUND HIRSH (AS) y doña VERÓNICA BAEZA DE LA FUENTE (VB).  
 

Se excusa de asistir el Tesorero, don JAVIER ALEJANDRO TAMBLAY 
SEPÚLVEDA. 
  

La Secretaria hace presente que con los asistentes existe quórum para sesionar y adoptar 
acuerdos. 

 
Tabla: 
-Evaluación de actividades 

-Compromisos no realizados (Oriflama, Comisión de Arqueología de CMN) 
-Secretaria 

-Apoyo de Asociación Chilena de Municipalidades (Miguel Molina) 
-Denuncia Pampa Camarones 
-Varios 

 

 

I. MATERIAS VARIAS: 

 
1.-Oriflama: 

PG, a través de Nicolás Lira, realiza documento, carta que debe ser firmada por el 
Presidente o en su defecto la Vicepresidenta. 

Se acuerda solicitar el proyecto a CMN vía ley de transparencia y enviar la carta. 
Rodrigo Riveros ve el caso en CMN.  
 

2.- Ulises Cárdenas y supuesto maltrato laboral en proyecto Qhapac Ñan: 
CC dice haber hablado con Ulises quién le señala que su salud mental se está viendo 

afectada por esta situación. 
Hay que revisar el procedimiento del despido y la regularidad del contrato. Está 
contratado por la SUBDERE y no por CMN. 

PGC: El Colegio debe orientar a Ulises en términos laborales. 
AS: El Colegio debe sugerir caminos jurídicos. 

Respecto al tema de destrucción de sitio por parte de CODELCO, se acuerda que Ulises 
Cárdenas debe denunciar ante el Ministerio Público. Respecto al trato dado por su 
empleador se sugiere que Ulises haga la denuncia a la Dirección del Trabajo. CC y PGC 

deben responder a Ulises. 
 

 
 



3.- BID-MOP 

A propósito de Qhapac Ñan y como se están invirtiendo los recursos aportados por 
proyectos BID. 

Solicitar reunión con el BID para ver este tema de proyectos que no contemplan en sus 
bases componente arqueológico. 
AS propone una recopilación de antecedentes. Revisión de proyectos BID sin 

arqueólogos. Se propone pagarle a alguien para que bucee en CMN. 
 

4.- Sobre secretaria y distribución de información: 
Debido a la saturación de correos a través del correo colegio@arqueologos.cl se 
sostiene que la secretaria no puede ver este ítem dado que no tiene las herramientas para 

discriminar qué información es valiosa o confidencial para el Colegio.  
Se resuelve que VB se haga cargo del correo. 

 
5.- Charla de Profesores: 
CS entrega informe económico y de actividades realizadas por secretaría y Charla de 

Profesores. Se gastó más dinero de lo que ingresó. Faltó difusión y apoyo de los 
miembros del Colegio. 

VB es importante bajar el costo de la charla y eliminar el almuerzo. 
AS considera disminuir el tiempo de exposición (1:30 hora es mucho tiempo en 
términos pedagógicos)  

Es importante la Certificación y Acreditación para que la actividad prospere. 
Se decide continuar con la siguiente sesión a cargo de José Castelleti y CS.  

 
6.- CC se compromete a enviar antes de la siguiente reunión borrador de agenda a 
mediano y largo plazo de los objetivos del directorio. 

 
7.- Comisiones: 

Se evalúa la forma en que se active el trabajo de las comisiones. Se resuelve solicitar 
informes o asistencia de los miembros a reunión de directorio a dar cuenta del 
funcionamiento de cada comisión. 

AS, se hace parte de la comisión de ética. Se establece un plazo de un año para la 
realización del código de ética. Sugiere comenzar por tomar como marco el de la 

SCHA. 
 
8.- Dakar: 

Debido al costo se contempla la realización de Denuncia de destrucción de sitio al 
Ministerio Público.  

PGC se compromete a preparar el manuscrito. 
CS debe anunciarse en los medios. 
PG se puede presentar denuncia a BRIDEMA. 

 
9.-Congresos de Asociación Chilena de Municipalidades en Coquimbo y Puerto Varas. 

-Se decide invitar a Doina Munita para Puerto Varas (Seminario sobre Cuencas 
Volcánicas). 
-Miguel Molina solicita la presencia de Gonzalo Pimentel y Lautaro Núñez en 

Coquimbo. Se resuelve que él mismo haga el contacto y cancele los viáticos. 
 

10.- Pampa Camarones: 
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Fueron editadas partes importantes del informe arqueológico, tomando en consideración 

las observaciones de una persona que no era experta. 
PGC considera hacer denuncia a la contraloría. 

VB, se deben pedir antecedentes del proyecto, y conocer la decisión de CMN. 
VB señala que debe insistir a Patricio De Souza para que realice el expediente del tema, 
ya que Álvaro Romero queda en una situación compleja para realizarlo debido que es 

parte de CMN. 
PGC, existen plazos legales para impugnar RCA. 

 
11.- Representante de Colegio a CMN: 
CS, solicita dejar en actas su oposición a la resolución tomada el 8 de Octubre, respecto 

a que si la comisión se opone, acudiremos a instancias mayores (Contraloría). 
Especialmente respecto al actuar de personas vinculadas a consultoras (la información a 

la que se accede en la Comisión puede ser utilizada a favor de sus propios proyectos y 
en desmedro de la competencia). 
CC, PGC, PG, AS, VB se oponen a lo señalado por CS dado que argumentan que no se 

puede prohibir el ejercicio de la profesión, lo que va además en desmedro de los 
ingresos. 

AS señala que no se pueden poner requisitos para el ingreso de un miembro del colegio. 
VB es importante crear balances en CMN a través de la presencia de un asesor que no 
sea de la línea que ha marcado la misma (SCHA, Universidad de Chile, etc.) 

CS: se hace cargo de redactar carta de solicitud de respuesta a CMN. 
 

12.- Comisión Derechos Laborales y Salud: 
Se resuelve informar a la comunidad sobre derechos laborales (Código del Trabajo), y 
que la comisión se dedique más al tema de los seguros. 

Las relaciones de arqueólogos con arqueólogos deben estar reguladas desde la Comisión 
de Ética. 

 
Paola González queda como presidente subrogante hasta la próxima reunión. 


